

Faits saillants de l'Enquête sur l'apiculture au Québec

Juillet 2019

Enquête 2018

L'enquête 2018 a été menée par l'Institut de la statistique du Québec (ISQ) auprès des apiculteurs du Québec qui disposent d'au moins six colonies en production. Elle vise à dresser un portrait de l'apiculture au Québec et à suivre son évolution. Les données produites à partir de cette enquête sont disponibles sur le site Web de l'ISQ.

La production de miel

En 2018, on estime qu'il y avait 425 apiculteurs au Québec (+ 5,7 % par rapport à 2017) exploitant 60 439 colonies (- 1,0 %). La production de miel s'est établie à 2 029,3 tonnes métriques (t) (+ 20,1 %). À titre de comparaison, la production moyenne au cours de la période 2013-2017 a été de 1 814,9 t par année. Le rendement par colonie s'est fixé à 36,3 kilogrammes (kg) (+ 21,4 %), à un niveau comparable au rendement annuel moyen obtenu entre 2013 et 2017 (36,5 kg).

Les ventes de miel

Le volume des ventes de miel a atteint 2 199,2 t en 2018, soit 17,6 % de plus qu'en 2017, tandis que le prix moyen payé au producteur s'est chiffré à 7,57 \$/kg (- 6,3 %). L'accroissement du volume a permis à la valeur des ventes de s'accroître et de s'établir à 16,7 millions de dollars (M\$) (+ 10,1 %).

La location de colonies

Le nombre de colonies louées pour la pollinisation (54 288; + 6,3 %), le prix moyen des colonies louées (129,27 \$/colonie; + 1,4 %) et la valeur des locations (7,0 M\$; + 7,7 %) ont augmenté en 2018 par rapport à 2017. Les colonies louées pour la culture du bleuets (31 853) et de la canneberge (18 348) ont représenté 92,5 % du nombre total de colonies louées.

La valeur totale

La valeur totale de la production apicole (25,4 M\$) s'est accrue de 8,1 % comparativement à 2017. Elle a été supérieure à la valeur annuelle moyenne enregistrée entre 2013 et 2017 (21,3 M\$). La part relative des ventes de miel (16,7 M\$) par rapport à l'ensemble de la production est passée de 64,3 % en 2017 à 65,5 % en 2018, alors que celle de la location de colonies (7,0 M\$) est restée stable (passant de 27,7 % à 27,6 %). La part des ventes des autres produits (1,8 M\$) a de son côté diminué de 1,1 point de pourcentage (de 8,0 % à 6,9 %).

Les régions

Les regroupements des régions de l'Estrie et de la Montérégie (152 apiculteurs et 14 178 colonies) et du Saguenay-Lac-Saint-Jean, de la Capitale-Nationale, de la Côte-Nord et de la Chaudière-Appalaches (103; 13 997) comptaient le plus grand nombre d'apiculteurs et de colonies au Québec en 2018. Le rendement le plus élevé a été constaté dans le regroupement de Montréal, de l'Outaouais, de l'Abitibi-Témiscamingue, du Nord-du-Québec et de Laval (44,8 kg/colonie) et dans celui du Bas-Saint-Laurent et de la Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine (44,0 kg/colonie), tandis que le plus faible a été observé en Mauricie et dans le Centre-du-Québec (16,1 kg/colonie).

Pour les statistiques complètes de l'Enquête sur l'apiculture au Québec – Enquête 2018: www.stat.gouv.qc.ca/statistiques/agriculture/apiculture-miel/index.html.

